

Noticias sobre la Doctrina Social de la Iglesia

1.- La Causa de Beatificación de Enrique Shaw:

El jueves 9 de enero de 2025, la Comisión Médica del Vaticano, aprobó el milagro atribuido a la intercesión de Enrique Shaw. El hecho, implica un significativo avance en el proceso canónico de beatificación y canonización del Siervo de Dios, que ingresa en su etapa final en el Dicasterio de la Causa de los Santos.

Monseñor Santiago Olivera, vicepostulador de la Causa, declaró desde Roma: “Ha pasado la consulta médica, pero hay que ser cautos porque el proceso continúa con la Comisión de Teólogos y luego con los Obispos y Cardenales. Una vez que esto pase, si todo va bien, el Cardenal a cargo del Dicasterio para las Causas de los Santos, la presentará al Santo Padre”, quien en definitiva es quien debe autorizar la redacción del decreto de beatificación.

Las novedades sobre el proceso, son motivo de alegría para toda la Iglesia, y en especial para la revista *Filópolis en Cristo*, del Instituto que lleva el nombre de Enrique Shaw y que trabaja desde la UNSTA para dar a conocer su paradigmático testimonio cristiano como laico inserto en el mundo, en el que se destacó como apóstol de Cristo en sus roles de esposo y padre de familia, militar, empresario y dirigente preocupado por la cosa pública.

2.- Maestría en Doctrina Social de la Iglesia:

Organizada por la Universidad Juan Pablo II, de Costa Rica, integrante de la Red Latinoamericana Cardenal van Thuân para el estudio de la Doctrina Social de la Iglesia, se desarrolló durante 2025 (había

comenzado en 2024), la “Maestría Internacional en Doctrina Social de la Iglesia”, que contó con la participación de docentes y alumnos de toda Hispanoamérica. Integraron el plantel de profesores, junto a especialistas de Costa Rica, como Luis Fernando Calvo, o de Perú como el P. Emilio Garreau (a la sazón Rector de la Universidad organizadora), los argentinos Daniel Passaniti, quien abordó la temática económica, Marcelo Imperiale, quien se refirió a la historia de la disciplina (ambos de la Pontificia Universidad Católica Argentina, de Buenos Aires), y Ricardo von Büren (de la Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino), quien tuvo a su cargo el Módulo “Aportaciones de los Santos Padres, los Doctores y los Grandes Teólogos a la Doctrina Social de la Iglesia”, que impartió a lo largo de diez clases durante los meses de enero y febrero de 2025.

3.- Masterclass de Apertura del Ciclo Académico 2025 del Instituto Enrique Shaw:

El lunes 14 de abril de 2025, a las 18.30 hs., en el Aula Magna II de la UNSTA, el Director del Instituto Enrique Shaw, Dr. Ricardo von Büren, dictó la Masterclass de Apertura del Ciclo Académico 2025, titulada: “La Realeza de Jesús, el Cristo, en la Doctrina Social de la Iglesia”. De ese modo, sentó los lineamientos cristológicos para las actividades a desarrollarse durante todo el año, en que se celebró el Jubileo de la Esperanza y se conmemoraron el 1700 aniversario del Concilio de Nicea y los 100 años de la encíclica *Quas Primas*.

4.- Presentación de libro:

El viernes 11 de abril de 2025, en el Anfiteatro de la UNSTA, se realizó el Acto Académico de Presentación del libro “El derecho a la enseñanza religiosa en las escuelas públicas”, que recoge la Tesis con la que Gonzalo Castellanos, alcanzó el Doctorado en Ciencias Jurídicas por la Pontificia Universidad Católica Argentina (UCA). En dicha ocasión, disertó el autor, junto a la Dra. Débora Ranieri, quien fuera la Directora de la Tesis, exponiendo los contenidos de la obra y destacando el enfoque jurídico nacional e internacional (normativo, juris-

prudencial y doctrinal) abierto al diálogo con otras disciplinas (como la historia o la política) que se aprecia en la obra. Se trata de un significativo aporte intelectual que involucra una temática fundamental para la Doctrina Social de la Iglesia (la educativa), a la que se hace intervenir en uno de los capítulos, iluminando las reflexiones previas a la luz del magisterio eclesial.

5.- VII Diálogo Académico Internacional UNSTA-UCAV-UPAN:

El lunes 12 de mayo de 2025, se llevaron a cabo los VII Diálogos Académicos Internacionales, que co-organizan tradicionalmente la Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino (UNSTA), de Argentina y la Universidad Católica Santa Teresa de Jesús, de Ávila (UCAV), España y que en esta ocasión contó también con la participación de la Universidad Panamericana (UPAN), de México. En el marco del Año Jubilar, el encuentro se tituló: “La memoria de los Mártires en el Jubileo de la Esperanza”. Con la intervención como Moderador del Dr. Fernando Romera (Decano de la Facultad de Humanidades y Educación de la UCAV), expusieron el Pbro. Dr. Juan González Morfin (UPAN), quien disertó sobre “Anacleto González Flores (1888-1927) y compañeros mártires en la Gesta Cristera en México”; el Pbro. Dr. José Antonio Calvo Gómez (UCAV), quien se refirió a “José Máximo Briz (1882-1938) y compañeros mártires en la persecución religiosa en España en el siglo XX” y el Dr. Ricardo von Büren (UNSTA), que expuso sobre “Argentino del Valle Larrabure (1932-1975) y Testigos de Cristo Rey en la Argentina”. Todas sus presentaciones fueron publicadas en *Filópolis en Cristo*, n° 4 (Cf. <https://revistas.unsta.edu.ar/index.php/FEC/issue/view/101>).

6.- Ciclo de Conferencias sobre Francisco y León XIV:

El lunes 28 de abril de 2025, a los pocos días de su fallecimiento, se desarrolló en el Anfiteatro de la UNSTA, Sede Central, el Conversatorio Interdisciplinario titulado: “El Legado de Francisco sobre el Cuidado de la Casa Común: la encíclica *Laudato*

si y la exhortación apostólica *Laudate Deum*”, organizado por la Facultad de Ciencias Jurídicas, Políticas y Sociales, junto al Instituto Enrique Shaw (dependiente del Departamento de Formación Humanístico-Cristiana). Fueron expositores: el Dr. Ricardo von Büren quien abordó el tema “*Laudato si* en la Doctrina Social de la Iglesia”, la Abog. María Sara Albornoz, que se refirió a “El paradigma de *Laudato si* en el derecho y la gestión ambiental”, la Abog. Esc. Silvana Martínez Luque, que expuso sobre “*Laudato si* y la importancia de la Educación Ambiental”, y el Abog. Lic. Gerardo Rodríguez de la Vega, quien habló de “La exhortación apostólica *Laudate Deum*: un llamado a la acción”.

Posteriormente, cuando el Cónclave de Cardenales reunido en Roma, eligió al Cardenal Robert Prevost como Sucesor de Pedro, organizada por el Vicerrectorado de Formación, el Departamento de Formación Humanístico-Cristiana y el Instituto Enrique Shaw de la UNSTA, y con el auspicio de la Arquidiócesis de Tucumán y el movimiento de Misioneros Católicos Digitales, tuvo lugar la Mesa Panel “*Habemus Papam: León XIV*”, realizada el 26 de mayo de 2025 en el Anfiteatro de la UNSTA, Sede Central. Disertaron en la ocasión: el Dr. Ricardo von Büren quien expuso sobre “El magisterio social de León XIII: una Luz para nuestro tiempo”, el Pbro. Luis Zazano que habló acerca de “San Francisco de Asís y el hermano León. El papa Francisco y el Papa León XIV: la Amistad al servicio del Evangelio” y Fray Dr. Julio Söchting Herrera OP, que se refirió a “León XIV y sus desafíos en la Iglesia y en el mundo”.

7.- Conferencias sobre cuestiones de Doctrina Social de la Iglesia:

El 27 de mayo de 2025, el Secretario de Redacción de *Filópolis en Cristo*, Gonzalo Castellanos dictó una conferencia virtual sobre “Los principios sociales para una empresa cristiana”, en el Programa Liderazgo de ACDE (Asociación Cristiana de Dirigentes de Empresa). Y el 30 de mayo del mismo año, disertó acerca de “Laicidad y laicismo”, en el Curso de Cultura Católica “Temas de Doctrina Social de la Iglesia”, organizado por la Legión de Cristo Rey, que contó además con

la participación del P. José Valentín Quiroga CR, que expuso sobre “León XIII y la Doctrina Social de la Iglesia”.

8.- Diplomatura en Desarrollo Humano y Liderazgo Social:

Durante los meses de abril a junio de 2025, se llevó a cabo el dictado de la Diplomatura en Desarrollo Humano y Liderazgo Social, organizada por el Centro de Investigaciones en Ética Social de la Fundación Aletheia, de Buenos Aires, que contó con el Auspicio Académico de la Universidad Juan Pablo II (Costa Rica) y de la Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino (Argentina). Las clases fueron impartidas por docentes de distintos países hispanohablantes (como Lucio Palumbo, Marcelo Imperiale, Lorena Bolsón, Daniel Passaniti, Luis Fernando Calvo, Paola Delbosco, Dannia Ríos Nacif, Javier Díaz Bay, Juan Treglia y María Lourdes Puente), entre los cuales se encontraron los profesores del Instituto Enrique Shaw de la UNSTA, Gonzalo Castellanos, quien disertó en el Módulo “La familia, célula básica de la sociedad” y Ricardo von Büren, quien tuvo a su cargo el Módulo “La dignidad del trabajo humano”.

9.- Proyecto de Investigación:

El 13 de junio de 2025, Ricardo von Büren, Director del Proyecto de Investigación “El mensaje social del Evangelio en el Catecismo de la Iglesia Católica” (aprobado por Resolución Rectoral N° 1212/23, Anexo I), elevó el Informe Final a la Dra. María Florencia Aráoz, Presidente del Consejo de Investigación de la UNSTA. Dicho Proyecto, que se desarrolló durante dos años, contó con la participación de docentes y alumnos que colaboraron en los distintos capítulos que integran la Presentación, que se estructuró según el siguiente orden:

Introducción: La Palabra del Santo Padre San Juan Pablo II

Presentación de la Investigación: Ricardo von Büren (Director del Proyecto)

Capítulo 1: El *Catecismo de la Iglesia Católica*, expresión privilegiada del magisterio social cristiano (von Büren, Ricardo)

Capítulo 2: El aporte de Santo Tomás de Aquino a la Doctrina Social de la Iglesia en el *Catecismo de la Iglesia Católica* (Masserdotti, Germán)

Capítulo 3: La ley natural como fuente de la Doctrina Social de la Iglesia en el *Catecismo de la Iglesia Católica* (Prado, Carlos Alberto)

Capítulo 4: La persona humana y su dignidad en el *Catecismo de la Iglesia Católica* (Pardo Iosa, Mariana)

Capítulo 5: El matrimonio y la familia en el *Catecismo de la Iglesia Católica* (Rivadeo, José Enrique y Medina Naessens, Sebastián)

Capítulo 6: El derecho y deber de los padres a educar a sus hijos en el *Catecismo de la Iglesia Católica* (Castellanos, Gonzalo)

Capítulo 7: El orden de la economía: trabajo, propiedad y empresa en el *Catecismo de la Iglesia Católica* (Fernández, Bruno y Medina Naessens, Sebastián)

Capítulo 8: La comunidad humana. Las relaciones entre los ciudadanos y la autoridad política en el *Catecismo de la Iglesia Católica* (Salim, Federico)

Capítulo 9: Derechos individuales y Bien Común: La importancia del orden social para la perfección humana integral en el *Catecismo de la Iglesia Católica* (Fariás, María Rosario)

Capítulo 10: El Bien Común en el *Catecismo de la Iglesia Católica*: su dimensión natural y su apertura a lo sobrenatural en Cristo, Rey del cosmos y de la historia (Britos, Luis y Nuñez, Leonardo)

Capítulo 11: Bibliografía

10.- Taller para Novios:

En el marco del “Taller para Novios” organizado por el movimiento “Totus Tuus, Teología del Cuerpo”, Gonzalo Castellanos junto a su esposa Marta Ponce de León, dictaron la Conferencia “¿A dónde vamos? El matrimonio ¿y después qué?”. Las actividades se desarrollaron en la Parroquia Corazón de María, de Tucumán, el 11 de julio de 2025, ante un nutrido grupo de jóvenes.

11.- III Jornadas de Integración del Saber: “Universidad y Esperanza”

Los días 18 y 19 de Setiembre de 2025, organizadas por el Departamento de Formación Humanístico-Cristiana de la UNSTA, se llevaron a cabo en el Campus Universitario de Yerba Buena, las IIIº Jornadas de Integración del Saber, convocadas en torno a la temática “Universidad y Esperanza”. El encuentro, contó con la participación de numerosos alumnos y docentes que en un clima de estudio y camaradería presentaron y expusieron ponencias y comunicaciones sobre las distintas disciplinas que se estudian en la UNSTA.

12.- VIII Diálogos Académicos Internacionales UNSTA-UCAV:

El martes 21 de octubre de 2025, se desarrollaron los VIII Diálogos Académicos Internacionales, co-organizados por la Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino (UNSTA), de Argentina y la Universidad Católica Santa Teresa de Jesús, de Ávila (UCAV), España. Haciéndose eco del Año Jubilar, la temática giró en torno a “La Esperanza en la Doctrina Social de la Iglesia”. Cumplió el rol de Moderadora, la Mag. Nadia González (UNSTA), y participaron como Ponentes: Fray Julio Söchting Herrera OP (UNSTA), que se refirió a “La virtud teologal de la Esperanza en el pensamiento de Santo Tomás de Aquino”; el P. Francisco Javier Calvo Tolosa (UCAV), que expuso sobre “El magisterio de San Juan Pablo II sobre la Esperanza: la influencia tomista”; el P. Luis Carlos Hernández Herrero (UCAV), quien habló

de “Educar en la Esperanza. Pautas desde *Spe Salvi*, de Benedicto XVI”. Cerró las exposiciones el Dr. Ricardo von Büren UNSTA), quien disertó sobre “La Esperanza en la vida y la enseñanza de Francisco”. Todas las presentaciones han sido publicadas en este número de *Filópolis en Cristo*.

13.- Conferencia sobre la Esperanza:

El 23 de octubre de 2025, organizada por el Departamento de Formación Humanístico-Cristiana y el COR Universitatis, Fray Lic. Álvaro Sheidl OP, dictó la Conferencia “La Esperanza, una pasión por descubrir”. En ella, el expositor se explayó en ajustadas respuestas a diversas preguntas que acucian al hombre contemporáneo, tales como: “¿es necesaria la esperanza?, ¿cómo reconocer cuando alguien la ha perdido? y “¿Optimismo o pesimismo?

14.- Jornadas sobre transhumanismo:

En el Campus Universitario Concepción (CUC), tuvieron lugar el día 23 de octubre de 2025, las Jornadas sobre “El transhumanismo y la Iglesia en el Jubileo de la Esperanza”, oportunidad en las que disertaron el Lic. Carlos Valdez (docente del Departamento de Formación Humanístico-Cristiana de la UNSTA, Sede CUC) y el Dr. Miguel Ángel Pastorino (docente del Departamento de Humanidades y Comunicación de la Universidad Católica del Uruguay).

15.- XIII Jornadas Sociales de la UNSTA:

Los días 27 y 28 de octubre de 2025, bajo el título “Jesucristo, nuestra Esperanza, en el camino histórico de la Doctrina Social de la Iglesia”, se realizaron las XIII Jornadas Sociales de la UNSTA, organizadas por el Instituto Enrique Shaw, dependiente del Departamento de Formación Humanístico-Cristiana. Ante un numeroso grupo de asistentes que colmaron el Anfiteatro de la Universidad, se desarrolló el siguiente programa:

Lunes 27 de octubre:

18.45 hs.: Apertura a cargo de la Directora del Departamento de Formación Humanístico-Cristiana, Prof. Susana Graneros de Terán

19.00 hs.: Conferencia Magistral: “El Concilio de Nicea y el misterio de Jesús, el Cristo” (Pbro. Dr. Edgardo Morales)

20.00 hs.: Mesa Panel: “El magisterio social fundacional”

- León XIII, “*Rerum Novarum*”: Carlos Castillo
- Pío XI, “*Quas Primas*”: Luis Britos
- Pío XII, “*Discurso de Pentecostés*”: Carlos Prado

Martes 28 de octubre:

19.00 hs. Mesa Panel: “El magisterio social conciliar”

- Concilio Vaticano II, *Gravissimum Educationis*: Fabiana Chiarpotti
- Concilio Vaticano II, *Gaudium et Spes*: Gonzalo Castellanos
- San Pablo VI, *Evangelii Nuntiandi*: P. Luis Zazano

20.00 hs. Mesa Panel: “El magisterio social contemporáneo”

- San Juan Pablo II, *Evangelium Vitae*: Fray Guillermo Juárez OP
- Benedicto XVI, *Deus Caritas est*: P. Amadeo Tonello
- Francisco, *Laudato si*: Dr. Ricardo von Büren

Las actividades concluyeron con la emotiva ceremonia de Clausura en las que se entregaron las distinciones a las mejores ponencias presentadas por los alumnos. Cerró las Jornadas el Coordinador General de las Jornadas y Director del Instituto Enrique Shaw, Dr. Ricardo von Büren, agradeciendo a los disertantes, alumnos y público en general, y renovando el compromiso de continuar ofreciendo a la Comunidad UNSTA y a la sociedad toda, espacios de Encuentro para profundizar en el estudio de la enseñanza social católica.

16.- XIV Jornada de la Familia y Conferencia a Docentes:

El 23 de noviembre de 2025, en el contexto de la “XIV Jornada de la Familia” organizada por la Parroquia de Suncho Corral, en Santiago del Estero, Gonzalo Castellanos dictó la Conferencia “La familia célula vital de la sociedad”.

Aprovechando su presencia en la localidad de Suncho Corral, Gonzalo Castellanos fue invitado a impartir el 24 de noviembre una Conferencia para el cuerpo docente del Colegio San Miguel Arcángel, titulada: “El derecho de los padres a educar a sus hijos de acuerdo a sus convicciones morales y religiosas”.

17.- Ciclo “Entre Glosas: Literatura y Esperanza”:

El jueves 27 de noviembre de 2025, en el marco del Ciclo “Entre Glosas: Literatura y Esperanza”, organizado por el Departamento de Formación Humanístico-Cristiano de la UNSTA, la Dra. Laura Toledo y el Lic. Alejandro Alvarado expusieron sobre “Una visión poética de Charles Péguy y Juanele Ortiz”. Las actividades se desarrollaron en el Aula PB 1 de Sede Central (UNSTA).

18.- Avance en la Causa de Canonización de Larrabure:

El viernes 28 de noviembre de 2025, se realizó en Buenos Aires el Acto de Clausura de la fase diocesana del Proceso de Canonización del Siervo de Dios, Coronel Argentino del Valle Larraburu. La abundante documentación acopiada (testimonios, peritajes, investigaciones sobre su vida), será enviada al Vaticano para dar inicio a la etapa romana.

La ceremonia fue presidida por Monseñor Santiago Olivera, Obispo Castrense y Postulador de la Causa, y contó con la presencia del Ministro de Defensa de la Nación, Luis Petri, miembros de las Fuerzas Armadas, familiares y amigos de Larrabure.

Nacido en Tucumán, Larrabure murió martirizado el 20 de agosto de 1975, a manos del Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), que lo había secuestrado y mantenido oculto en condiciones inhumanas

durante 372 días, en los cuales Larrabure mantuvo siempre -como lo reconocieron sus captores-, su esperanza en Dios y su amor por su familia, su Ejército y la Argentina. Hoy la Iglesia lo propone como ejemplo de laico cristiano que testimonia su fe incluso en las más adversas e injustas condiciones existenciales.

Desde el Instituto Enrique Shaw, y su revista *Filópolis en Cristo*, celebramos con gratitud y profunda alegría cristiana el nuevo paso que se ha dado, con la Esperanza de que Argentino del Valle Larrabure llegue a los altares y se convierta en el primer santo tucumano.

19.- IX Encuentro Sacheriano:

Continuando con la evocación del filósofo Carlos Alberto Sacheri, que se efectúa desde hace varios años, el Instituto Enrique Shaw de la UNSTA organiza el IX Encuentro Sacheriano, a desarrollarse el 22 de diciembre, fecha de su martirio. Como ya es tradicional, las actividades se iniciarán con una Santa Misa en sufragio de su alma, para luego dar lugar al Conversatorio sobre “Sacheri y la virtud de la Esperanza”. El Encuentro concluirá con una cena de camaradería.

20.- El Santo Padre León XIV y la Doctrina Social de la Iglesia:

A lo largo del año 2025, el Papa León XIV ha ofrecido a la Iglesia y al mundo, diversas enseñanzas ligadas a la Doctrina Social de la Iglesia, entre las que destacamos su Exhortación Apostólica *Dilexi Te*, sobre el Amor a los Pobres (íntimamente ligada a la encíclica *Dilexit Nos*, del Papa Francisco, sobre el Amor humano y divino del Corazón de Jesucristo); la Carta Apostólica *Diseñar nuevos mapas de Esperanza*, celebrando los 60 años de la publicación de la Declaración *Gravissimum Educationis*, sobre la Educación Cristiana, del Concilio Vaticano II; el Mensaje a los Participantes en el Congreso “Sin identidad no hay educación”, realizado en Madrid, y el Mensaje a los participantes de la 31º Conferencia Industrial Argentina, reunida en Buenos Aires (mensaje en que se refirió laudatoriamente a Enrique Shaw proponiéndolo como ejemplo de empresario católico). Teniendo en

cuenta la relevancia de estas aportaciones del Santo Padre León XIV a la Doctrina Social de la Iglesia, las hemos incorporado a este número de la revista *Filópolis en Cristo*.